

# El Heraldo de Valencia

Periódico literario, científico e industrial.

Se publica todos los días excepto los lunes y siguientes á festivos.

## Puntos y precios de suscripción.

En Mahon.....—Tip. de Fábregues, hermanos.

Precio : 6 reales al mes, adelantados.

En los demás pueblos de la isla, al precio de 7 rs. vn. adelantados.

Remitiendo el importe de la suscripción por trimestres adelantados, en sellos ó libranza.

Puera de la Isla. Precio : 24 rs. vn. trimestre.

Año II.—Núm. 142.

Director y Editor responsable:

Bernardo Fábregues y Sintes.

## Anuncios y Reclamos.

Los suscriptores, un rétimo de real la letra.

Los no suscriptores doble.

Y las repeticiones á la mitad de precio.

Los títulos, estados y viñetas se pagarán por la dimensión que ocupen.

Administración y Redacción : calle Nueva, 21. Horas de oficina para anuncios, de 9 á 1 de la mañana.

Mahon, miércoles, 5 de junio de 1867.

## LOS MONTES.

Las naciones mas adelantadas han reconocido la importancia que debe darse á los terrenos cubiertos de árboles, arbustos ó matas, que no son de puro ornato ó de especial cultivo agrario; en una palabra, se han visto obligados á conservar y fomentar los montes. En España, que por su clima y topografía no es de los países menos abundantes en estas producciones naturales tan apreciables, pudo descuidar, sin conocer su importancia, en siglos anteriores, su conservación; y decimos sin conocer su importancia, porque entonces la naturaleza abandonada á sí misma producía mas de lo que demandaba una población escasa y de pocas necesidades.

Hoy esas circunstancias no existen y no puede menos de mirarse por el porvenir de la marina, de la industria y de la salud pública.

Existe una relación íntima entre la civilización de un país y la extensión que ocupan sus montes.

Cuando una sociedad se principia á organizar, los montes ocupan casi todo el territorio, y el hombre no habita sino los pequeños claros que aquellos no invaden; esto sucede en efecto en el estado de la barbarie.

Poco á poco las necesidades son mayores, y para satisfacerlas es preciso, es indispensable, que el suelo hasta allí dejado inculto ó cubierto de vegetales leñosos, suministre á sus habitantes las riquezas de que es susceptible.

Este movimiento necesario al desarrollo de una población, es generalmente seguido de un deseo ciego y desordenado queriendo reducir todo el terreno á cultivo agrario; entonces los montes estrechan mas y mas sus límites, y acaban á veces por desaparecer casi enteramente, dejando con su falta de existencia á los pueblos sin el preciso combustible y sin las maderas para edificar sus moradas; á la marina falta de los materiales necesarios para la construcción y arboladura,

y sobre todo á la nación entera reducida á páramos estenos, sin abrigo para los hombres y ganados, sin sustento estos, retiradas las aguas que secundan la tierra y alterada la calidad y la temperatura del aire en perjuicio de la salud pública.

Tal es el espantoso cuadro que presenta la destrucción de los montes, que progresivamente va en aumento y que se hace necesario reprimir.

Aquí está explicado por qué su desaparición coincide casi siempre con la decadencia de la sociedad que no ha habido ó no ha querido conservarlos.

La historia de Grecia, del Norte de África, de Italia, de España y Francia, demuestran la existencia de esta ley tan cierta, sobre todo en los países meridionales.

De aquí se deduce que todas las naciones deben estudiar con el mayor cuidado esta cuestión que les es vital, procurando mantener un equilibrio entre el terreno forestal y el dedicado á la agricultura.

Cuidando siempre de mantenerse en esos límites y procurando establecer mejores métodos de cultivo para la mayor producción de cereales, siempre que el desarrollo de la población lo exija, antes que llevar el hacha á los montes, cuya existencia ejerce tanta influencia en las climatológicas de un país y en el régimen de sus aguas.

Si bien la generalidad conoce la conveniencia de que los montes subsistan, también es cierto que algunas niegan la importancia que les hemos dado, que pretenden sustituir sus productos tan necesarios para la vida por otros artículos, que no reconocen su necesidad para evitar los torrentes y las inundaciones, sino que por el contrario dicen que contribuyen á ellas.

Pues bien; si estas opiniones existen, es necesario poner de manifiesto las razones poderosas que creemos aclarará la cuestión.

Dar á conocer la historia de los montes en los principales países de la Europa y la extensión que actualmente ocupan, saber si son útiles ó perjudiciales los efectos que causa la

despoblación; á quién deben pertenecer según la clase de vegetación que los forme y los usos á que se destinan sus productos, así como cuantos datos crea necesarios para elucidar con poderosas razones las cuestiones indicadas, es el objeto que nos propondremos en esta serie de artículos.

El origen de los montes se remonta más allá de los últimos cataclismos porque ha atravesado nuestro globo.

La tierra encierra en sus entrañas inmensos montes destruidos por estas revoluciones, y que han pasado al cabo de tanto tiempo al estado de carbon.

Estos combustibles minerales, que unidos á los productos de los montes suministran á la humanidad tantos recursos, son admirables reservas, conservadas por la Providencia; á través de multitud de siglos y que el genio del hombre aun no ha podido llegar á destruir.

Cuando la calma sucedió á todas estas perturbaciones, los mares se formaron y una vegetación vigorosa se desarrolló; los montes y las aguas se dividieron en la mayor parte de la superficie de la tierra.

Los monumentos más antiguos nos comprobarán la existencia de los montes, y si Moisés, el primero de los historiadores, habla de ellos tan poco, es precisamente porque las primeras sociedades de hombres tuvieron lugar en puntos donde no existían ó donde tal vez hubiesen desaparecido á causa de las alteraciones que sufrió nuestro globo siglos antes al en que escribió él la historia.

En el tiempo de Homero, Grecia, Sicilia y todas las islas de alrededor estaban cubiertas de bosques espesos; así se deduce de las citas que hace de ellos en sus magníficos poemas.

El Parnaso, dice Homero, está sombreado por un bosque oscuro y misterioso, donde los rayos del sol no han penetrado jamás.

(Concluirá.)  
*(Crónica Mercantil de Valladolid.)*

## Crónica General.

### ESPAÑA.

(De «La Correspondencia»).

Confirmando los rumores que el 26 corrieron y participamos á nuestros lectores, dice *La Epoca*:

«Se insiste en asegurar que en los primeros días de la próxima semana el señor ministro de Hacienda llevará á las Cortes medidas de crédito, cuya verdadera estension es un secreto todavía aun para las personas mejor informadas. A esto se atribuye el movimiento de alza de nuestros fondos, y en efecto, la opinion está conteste en asegurar que algo se piensa hacer en la cuestión de las deudas. A nosotros nos parece, sin embargo, que la presentacion de dichas medidas al Parlamento no debe estar tan inmediata como se supone, cuando aun no se sabe que hayan sido sometidas á la deliberación del Consejo de ministros.»

### ESTRANGERO.

El buque griego *Arcadi* ha hecho un viaje á Candia con municiones de guerra, vivieres y uniformes. Perseguido y atacado por tres buques turcos, se batío con ellos y logró desembarcar su cargamento y traer á Grecia 750 mujeres y niños.

*El Correo de los Estados Unidos* del 11 de mayo, dice lo siguiente:

«Algo debe pasar en Méjico que no sea favorable al partido juarista, porque Cortina, Canales y Gomez, que mandan en Tampico, han formado una liga para renegar de la autoridad de Juarez y proclamar soberano e independiente el Estado de Tamaulipas.»

El gobierno inglés ha decidido hacer importantes trabajos de fortificación en la isla de Santa Catalina cerca de Tenby.

El 23 de este mes hubo consejo de ministros en Londres para tratar de un despacho llegado de Viena y procedente del ex-rey de Hannover.

Los periódicos de Berlin aseguran que el ministro de Negocios extranjeros francés Sr. de Moustier será reemplazado pronto en este puesto.

De las once exposiciones industriales que han precedido en Francia a la que acaba de inaugurarse en París, la primera tuvo lugar en 1798 con 110 expositores; la segunda en 1801 con 229; la tercera en 1802 con 540; la cuarta en 1806 con 1442; la quinta en 1819 con 1662; la sexta en 1823 con 2000; la séptima en 1827 con 2000; la octava en

1834 con 2447; la novena en 1844 con 4000; la décima en 1849 con 4532; y la undécima en 1855 con 20,709.

El lunes 20 del pasado puso la reina Victoria la primera piedra del edificio que se va á construir en Londres para conservatorio de artes y oficios. A esta ceremonia asistió toda la familia real inglesa, toda la corte y casi toda la aristocracia del reino unido. El edificio llevará el nombre del difunto príncipe Alberto, que tuvo la iniciativa en este proyecto.

Lo gastado en obras de caridad por el opulento anglo-americano Jorge Peabody, ascendente á 30.675.000 de francos. En Inglaterra solo ha gastado 9.000.000 de francos.

La diputación austro-slava que ha ido á Moscú es objeto de las mayores atenciones por parte de las autoridades y de la población rusa. En un banquete que el 21 de este mes se dió en su honor, un cheque, el Sr. Rieger, pronunció las siguientes frases, cuya importancia no puede desconocerse:

«Los slavos se han visto hasta ahora dispersos y obligados á combatir con sus enemigos jurados, los alemanes, los magyares, los italianos y los tártaros; pero el sol del panislismo empieza á mostrarse en el horizonte, y los slavos, prestándose ayuda y apoyo, llegarán á ser un gran pueblo no solo por el número sino por las obras.»

### Crónica local.

**TEMPESTAD.**--Un cambio notable de temperatura vino á relevar al declinar la tarde del lunes la bonancible estación que atravesábamos. Grandes y espesas nubes empezaron á aglomerarse empujadas de todas direcciones, augurando una cercana tempestad. A las diez menos cuarto empezó la lluvia y aumentó con una furia sorprendente, acompañada de un viento huracanado y de truenos y rayos con una estrepitosa confusión, que llenó de espanto á muchas personas. En toda la noche no cesó de llover con mas ó menos fuerza, siendo de once á doce cuando descargó con todo su auge la tempestad. Muchas casas y en particular los sótanos se vieron inundados de agua.

Un rayo cayó en la torre de un molino de viento desmantelado de la calle de Ramírez, propiedad de D. Francisco Mercadal, cuyas habitaciones bajas estaban habitadas. Penetró á flor de tierra e incendió los maderos y puertas interiores. El fuego, según se nos ha dicho, duraba aun en la mañana de ayer, y gracias á las laudables disposiciones de nuestras autoridades no tomó incremento. Otro rayo cayó en la iglesia del Carmen y rompió una línea de tejas y la mayor par-

te de los cristales pintados del remate de la cúpula del templo, considerando que había penetrado después en el interior arrancando un marco dorado, algunos trozos de tapicería y algunos ladrillos del camarín del altar mayor, pasando después á la capilla de San Alberto, en donde hirió el centro de la cornisa principal y ambos lados del piso bajo que, para cuantos la han visto, parece increíble que tocando ambos lados por dos ó tres partes no causase mayores daños. Asfortunadamente, que sepamos, no ha habido desgracias que lamentar.

Nuestras dignas autoridades, guardia civil, serenos, etc., trabajaron con ahínco durante la mayor parte de la noche, y es digno de alabanza su humanitario comportamiento.

Continuó ayer mañana soplando el norte y lluvioso el tiempo, y por la tarde amenazaba otra vez con lluvia sin haber calmado el viento.

Cerca cuatro meses ha que no había llovido y muchas cisternas que se hallaban saltas de agua ó próximas á estar vacías, han podido recuperarse de tan larga sequía.

En muchos puntos había empezado ya la siega del trigo por estar maduro el grano y sin esperanzas de que mejorase con la lluvia. No tenemos noticia de ningún siniestro marítimo, pero muy espuestos deben haberse hallado aquellos á quienes la tempestad ha sorprendido.

No terminaremos estas líneas sin hacer presente la perentoria necesidad de pararayos en toda la isla, á fin de conjurar las demasiado frecuentes caídas de rayos en la ciudad y en los campos.

Según se nos ha dicho la tempestad ha hecho también estragos en Cuidadela, y se habla de haberse llevado la corriente trigo y ganado.

El puente de Santa Agueda del término de Ferrerías también ha sido arrancado por la corriente.

Procuraremos adquirir noticias á fin de participarlas á nuestros lectores.

Hace pocos días que se había descubierto en las ruinas de Pompeya una vasija llena de agua: esta agua ha sido analizada por el profesor de química de la universidad de Nápoles, el cual ha encontrado que contiene la misma proporción de oxígeno y de hidrógeno que la que corre actualmente en las fuentes. En 1862 se descubrió en el patio de una casa una fuente adornada con jabalíes, serpientes, perros, todo de bronce. Todas estas figuras están hoy en la galería de los bronces en el museo. En el momento de la catástrofe, la llave de la fuente se encontraba cerrada y el agua detenida dentro de los cuerpos de las figuras que la adornaban, se conservó en los mismos. Aun no se ha encontrado vino en las ruinas de



pública subasta siendo la postura competente, en la audiencia de este juzgado á voluntad de sus dueños, el predio Son Rubí sito en el término de Mercadal de cabida de 84 cuarteras, 3 barcillas sembradio, 19 cuarteras monte bajo y 1 cuartera 3 barcillas prado, perteneciente á la herencia de D. Juan Rubí y Ferrés: á tenor del pliego de condiciones que obra en poder del pregonero público; pues así lo he mandado por auto de hoy en el expediente pendiente en este juzgado sobre dicha renta. Dado en Mahón á 27 de mayo de 1867.— Ramón Salinas y Góngora.—Por su mandado—Juan Pons, Esn.

HAGO SABER: Que por D. Pedro L. Valls, vice-cónsul de Francia en esta ciudad, como apoderado de D. Ana Dolores Espín y Pons consorte de D. Juan Macario, vecina de Bonà en la colonia francesa de Argel, se ha promovido expediente de jurisdicción voluntaria sobre que se declare á dicha D. Ana Dolores y sus hermanos D. Agustín, D. Catalina, D. María, D. Francisca, D. Rosa, don Francisco y D. Juana Espín y Pons herederos intestados de su madre D. María Pons y Bagur, fallecida en Constantina de la citada colonia el dia nueve de junio de mil ochocientos sesenta y tres; en cuyo expediente por auto de veinte y cinco del corriente he mandado publicar el presente edicto para que todos los que se crean con derecho á dicha sucesión se presenten á deducirlo en este Juzgado en el término de treinta días, en la inteligencia que de no verificarlo les parará el perjuicio á que hubiere lugar. Dado en Mahón á veinte y ocho de Mayo de mil ochocientos sesenta y siete.— Ramón Salinas y Góngora.—Francisco Andreu y Pons.

## LOTERIA NACIONAL.

Administración principal n.º 1462 en Mahón.

### PROSPECTO

del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 7 de junio de 1867.

Constará de 10,000 billetes al precio de 100 escudos, distribuyéndose 700,000 escudos en 500 premios de la manera siguiente:

Premios.	Escudos.
1 de . . . . .	200,000
1 de . . . . .	80,000
1 de. . . . .	40,000
1 de . . . . .	20,000
1 de. . . . .	10,000
25 de 2,000.	50,000
40 de 1,000.	40,000
426 de 600.	255,600
2 aproximaciones de 1500 escudos cada una para los números anterior y posterior al premiado con 200,000.	3,000
2 id. de 700 id. para id. id.	1,400
500	700,000

Los billetes están divididos en décimos que se espenden á 10 Escs. cada uno en esta administración de la Renta.

Mahón 27 Mayo de 1867.—Domingo Orfila.

En esta imprenta se vende á dos cuartos el ejemplar la tabla de Reducción de durillos á duros, reales y céntimos y á escudos y milésimos.

## LOS ANGELES DE LA TIERRA

NOVELA DE COSTUMBRES

SU AUTOR

DON ENRIQUE PEREZ ESCRICH.

BASES: Esta obra se publica por entregas de ocho páginas en 4.<sup>o</sup>, y á pesar del excesivo lujo, su precio será en toda España, el de

ii Un Cuartillo de Real la Entrega !!

Todas las semanas se reparten ocho entregas, acompañando en cada reparto una magnífica lámina. La obra costará de 40 á 50 reales.

Se suscribe en LA IMPRENTA DE «EL MENORQUIN», donde podrán los señores que gusten ver las primeras entregas.



## ANTOINE BOUSQUET

Cirujano Mecánico Dentista de la Escuela de París.

SÓCIO DEL INSTITUTO MÉDICO VALENCIANO Y DE VARIAS OTAS CORPORACIONES CIENTÍFICAS.

Ha llegado á esta ciudad en donde piensa permanecer MUY POCOS DIAS. Efectúa sola clase de operación de la boca por difícil que sea, y hace la Estracción de los dientes SIN DOLOR, por medio de la Electricidad.

Dientes y dentaduras completas, Emoplásticas y de todos los sistemas conocidos, imitando todas el natural. Los trabajos del Sr. Bousquet han tenido el honor de ser admitidos en la Exposición Universal de 1867 en París.

Recibe de 8 á 5 en el Oriente, calle de San sebastián n.º 1.

## EL SIGLO ILUSTRADO.

Periódico Universal, con grandes y magníficos grabados sobre todos los acontecimientos que llaman la atención en el mundo.

Director propietario, D. Alejandro Montaud.

Precio: En provincias un mes, 2  $\frac{1}{2}$  reales. Tres meses, 7 id. Seis meses, 14 id. Un año, 28 idem.

En la imprenta de EL MENORQUIN, donde se suscribe, podrán verse los prospectos y primeros números de dicho periódico.

que contiene la misma. Dirigirse á la propia casa todos los días de 10 á 12.

1p.

## EN VENTA.

Una casa, calle de Adnover n.º 17. Las condiciones obran en poder del notario D. Nicolás Orfila.

## CALZADO.

### BARATURA SIN IGUAL

#### BOTINAS PARA CABALLEROS.

de Charol y Chagrin, de. 40 á 44 rs. par. de id. con rosell. . . . . 44 á 48 id. de Chagrin con puntera . 40 á 44 id. de becerro sencillo. . . . . 36 á 38 id. de id. doble. . . . . 42 á 44 id. de Búfalo con tres suelas. 54 á 60 id.

#### PARA SEÑORAS.

de Charol con rosell. . . . . 32 á 36 id. de Chagrin con puntera. 30 á 32 id.

#### PARA NIÑOS.

de Charol. . . . . 26 á 32 id. de Bicerro. . . . . 20 á 28 id.

Se garantiza la buena construcción del calzado.

Calle Nueva n.º 25.

Por la sección de anuncios, JUAN FRONTE.

Por todo lo que va sin firma,  
El Director y Editor responsables,  
Bernardo Fábregues y Sintes.

TIPOGRAFIA DE FABREGUES HERMANOS,  
CALLE NUEVA, 21.

PARA ARGEL.—Saldrá la semana entrante el pailebot español nombrado Caballo; admite cargo y pasajeros, y lo despacha su capitán D. Matías Huguet, calle del Rector número 6.

5p.

EN atención de ausentarse su dueño, se vende de la casa n.º 11 de la calle del Comercio de esta ciudad; como igualmente los muebles